



"Valles de Cochabamba", 1975.
Foto: Julia Vargas.

Violencias en la vejez: desafíos y herramientas del derecho boliviano y argentino

Ana Paola Lorberg Romero PhD., 2024, La Paz:
Universidad Católica Boliviana “San Pablo”

El libro *Violencias en la vejez: desafíos y herramientas del derecho boliviano y argentino*, de la doctora Ana Paola Lorberg Romero, PhD., fue presentado el martes 25 de agosto de 2025 en el auditorio principal de la Universidad Católica “San Pablo” de La Paz, ante un auditorio completo y con la presencia de las principales autoridades de la U.C.B. y otros invitados de honor.



La doctora Lorberg es titulada en Derecho por la Universidad Católica Boliviana. Desde hace 20 años es docente a tiempo completo y también fue directora a.i. de la carrera de Derecho. Realizó su doctorado en Ciencias Jurídicas en la Universidad Pontificia Católica Argentina “Santa María” de Buenos Aires, con especialización en Derechos Humanos, Derecho de la Vejez y Bioética. Es Magíster en Derechos Humanos y Cultura de Paz. Es profesora titular de la carrera de Derecho de la Universidad Católica Boliviana “San Pablo” en las cátedras de Derechos Humanos, Protección Internacional de los Derechos Humanos, Introducción al Derecho, Metodología de la Investigación Jurídica y Sujetos de Derecho, entre otras.

El libro *Violencias en la vejez...* representa un hito en la bibliografía boliviana especializada, ya que se convierte en el primer estudio académico dedicado específicamente a esta rama del Derecho, llenando un vacío largamente esperado. Está compuesto por una sección de abreviaturas, un prólogo, una introducción y seis capítulos, cada uno con varias secciones y subsecciones según la extensión necesaria de cada tema.

A nivel hispanoamericano, existen pocos títulos especializados sobre el tema. La literatura disponible se limita a datos estadísticos de la CEPAL y a la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores (Ley N.º 872, Bolivia, 2016), instrumento regional

suscrito por Bolivia, orientado a garantizar igualdad, autonomía, participación, acceso a la salud, seguridad social, privacidad y libertad para las personas mayores, con especial protección en la vejez. Las metodologías empleadas por la autora son histórico-jurídica, comparada y casuística.

El prólogo está a cargo de la doctora María Isolina Dabóve, abogada argentina y una de las principales referentes latinoamericanas en el tema, quien además fue tutora de la tesis doctoral que dio origen al libro. La introducción ofrece un panorama general de los capítulos, facilitando la consulta de temas puntuales.

El libro analiza detalladamente las legislaciones sobre la vejez en Bolivia y Argentina –país del cual se citan provincia por provincia las definiciones legislativas–, así como en otras regiones como Europa, África y Asia. Examina numerosos casos, antecedentes y decisiones de jueces y tribunales, además de describir los distintos tipos de violencias existentes, como agresiones, abusos y maltratos. También recopila datos de América y otros continentes sobre documentos e informes presentados ante la CIDH (Corte Interamericana de Derechos Humanos) y otros tribunales superiores de justicia.

En síntesis, esta obra constituye un recurso indispensable para estudiantes y profesionales de diversas disciplinas, como Derecho, Ciencias Políticas, Relaciones Internacionales, Trabajo Social, Sociología, Educación, Medicina, entre otras, interesados en el estudio de los Derechos Humanos en Bolivia, Latinoamérica y España.

David Pérez Hidalgo

Gestor Cultural, ex presidente de la Cámara Departamental del Libro de La Paz, ex presidente de la Cámara Boliviana del Libro